Aproximación a las líneas generales de la evolución de la minería española contemporánea

Alejandro Sánchez Rodríguez y Carmen Marchán Sanz. Instituto Geológico y Minero de España

Resumen: En esta comunicación se analiza el desarrollo de la actividad minera española desde mediados del siglo XIX hasta el presente. Para ello se utiliza la fuente básica de los estudios de este sector: las estadísticas mineras y metalúrgicas, publicadas de forma continuada desde 1861 hasta la actualidad. El trabajo se complementa con el manejo de otros registros adicionales y diversa literatura relativa a este tema. Para el procesamiento de la información se ha realizado una labor de mecanización y de revisión de los registros que presenta la fuente mencionada, reconstruyendo las líneas principales de evolución de sus variables más relevantes (producción, valor, superficie demarcada, mano de obra empleada...) distribuidas entre cada uno de los minerales y los diferentes lugares de extracción. Con esta información se intenta realizar un balance de la dinámica de la producción minera a largo plazo, señalando las coyunturas por la que atravesó la extracción tanto desde una perspectiva global, de todo el laboreo peninsular, como particular, de las principales cuencas y minerales. Junto a ello, se indaga en la composición que tuvo en cada momento esta actividad, señalando los productos y zonas que lideraron su desarrollo así como las características más relevantes de los principales modelos de minería que se pusieron práctica a lo largo del periodo estudiado. Un papel destacado en toda esta evolución le corresponde a la intervención estatal, tanto por su función en la promulgación del marco regulador como por las múltiples formas de intervención, directa e indirecta, las cuales alcanzaron en determinados momentos un elevado grado de protagonismo.